

Saludo con motivo de los 50 años de la Sociología y de la Asociación Salvadoreña de Sociología

Luis Alonso Monge González
Presidente de la ASS

"Los hombres hacen su propia historia, pero no la hacen a su libre arbitrio, bajo circunstancias elegidas por ellos mismos, sino bajo aquellas circunstancias con que se encuentran directamente, que existen y les han sido legadas por el pasado."

Carlos Marx: (El 18 Brumario de Luis Bonaparte I, 1851)

Inicio esta presentación trayendo al presente la cita de Carlos Marx porque, sin duda, no hemos escrito la historia a nuestro arbitrio. Nuestros fundadores nos legaron un campo fecundo que abona al desarrollo de la sociología/CCSS en el país, puesto de manifiesto en las transformaciones políticas, económicas, culturales, educativas y sociales en el seno del pueblo salvadoreño. En este sentido

histórico, la rebelión indígena encabezada por Anastasio Aquino en la región de Los Nonualcos de la región central del país en 1833, la revuelta campesina de 1932 liderada por Farabundo Martí, Feliciano Ama y otros dirigentes que enarbolaron la bandera de la libertad y de la justicia social; la huelga de brazos caídos en 1944 y las gestas de maestras y maestros salvadoreños a finales de la década del sesenta. De estas entrañas se fecunda la formación de las fuerzas populares del ejército guerrillero en los años 1970-1992 del siglo recién pasado.

En este contexto, nuestra historia, preñada de tanta gesta patriótica y rica en participación de todos los estratos sociales que conforman la sociedad, ha

sido escrita con sangre, lágrimas y frío del exilio, por quienes en siglos han sido despojados de sus más elementales derechos. Procesos en los cuales compañeros y compañeras profesionales y estudiantes de la sociología, no solo estuvieron presentes, sino que también fecundaron esperanzas en la construcción de un mundo preñado de justicia y dignidad para el pueblo salvadoreño.

La cátedra de sociología surgió a principios del siglo XX en la Universidad de El Salvador, transcurrieron sesenta años aproximadamente para que la Universidad de El Salvador la fundara como Licenciatura de Sociología. Nació en un periodo de mucha convulsión y de mucha esperanza desde una perspectiva democrática y revolucionaria, para un pueblo que, a lo largo de su historia contemporánea, ya había dado señales no solo de rebelión al estado de cosas existentes, sino cambiar las relaciones de poder existentes al interior de la formación económica social vigente.

Como profesionales de la sociología también nos abocamos a celebrar 50 años de organización gremial, que surge a la vida legal el 26 de abril de 1966 a 2016. En este periodo, distintas generaciones de estudiantes y profesionales de la sociología hemos asumido el

legado para desarrollarla, tomar el estandarte de lucha y compromiso con quienes por siglos reclamaron una patria que no expulse ni margine de la riqueza que como pueblo y nación producen.

Teniendo esta referencia, presentes y futuras generaciones de estudiantes y profesionales de la sociología renovamos ante la memoria histórica de nuestros mentores y mártires el compromiso de dignificar el ejercicio profesional de la sociología. Ligarlo a los más altos intereses de cambio al interior de la sociedad salvadoreña, porque solo entonces habremos vivido con dignidad e hidalguía y volver a la madre naturaleza en paz.

Estos cincuenta años de organización gremial de los profesionales de la sociología nos empujan a redoblar el compromiso de participar, contribuir de manera objetiva y concreta en la construcción de mejores condiciones de vida para el pueblo salvadoreño. Desde nuestra especificidad no solo hemos tratado de explicar la realidad sino transformarla, ha sido es y será nuestro compromiso sabiendo que somos constructores de nuestra historia.

Cincuenta años después, podemos decirle a las generaciones pasadas y a las presentes: misión cumplida, sus estudios, sus luchas, sus angustias no nos atormentan,

muy por el contrario vuestro legado es fuente inspiración, pero también fuente encantada. Binomio que nos empuja constantemente a reinventarnos para estar a la altura de lo que nos enseñaron: comprometernos con la academia y con los más sagrados intereses del pueblo salvadoreño.

En nombre de la organización gremial, expresamos nuestros sinceros agradecimientos a profesionales, sociólogas y sociólogos,

por el invaluable aporte con trabajos de investigación que realizan en la concreción y desarrollo de la sociología, contribuyendo a este largo sueño. Agradecemos a trabajadores y autoridades universitarias de la Editorial Universitaria que hoy materializan la publicación de este *dossier* de la revista *La Universidad* No. 29, dedicado a la sociología académica en su quincuagésimo aniversario de existencia en la Universidad de El Salvador.